
! ! ! !要确保“五违四必”综合治理从根本上取得实效，中长期的科
学规划、与区域经济的协调发展是必要保障。
“腾笼换鸟”是中长期规划问题，腾空的笼子，一要与区域经

济发展相协调，从统筹全市规划、各区规划的角度，分级推进“笼”
的规划，确保规划不打架，确保“新笼”、“旧笼”良性互动；二要综
合考虑周边环境状况，综合考虑诸如亲水、高压线上架、紧邻居民
区等环境因素的不同政策规定及要求，谨慎进行规划论证，听取
不同部门的意见，要确保规划草案留出综合论证的时间，相关部
门间也要做好协调，重视规划论证环节，为后续建设发展奠定科
学坚实的基础。

!五违四必"攻坚需要后续治理
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于颖彦

! ! ! !作为一名医务工作者，我除了关注“天上”看得见的雾霾污染，
更加关注不容易看见的、长期以来被忽视的污染：一是工业废物的
污染；二是医疗、医药、实验室有毒有害废弃液体的污染。

今后，环保要特别关注新建企业设计中有毒有害废气、废
液回收处置设施、流向跟踪体系；企业废旧物排放、存放集中区
域毒性气体浓度、对周围水土污染浓度检测，都要在环保监测
视野之内。同时，政府要建立一套“企业!医院!大专院校!研究所
有毒有害试剂采购明细流向监测体系”；本着“有使用必有排放”
的事实，建立一套“有毒有害废液上门回收!专业转运!统一处置
管理体系”。毕竟，保护环境就是保护健康，要给子孙后代留下安
全的生活环境。

! ! ! !内河航运在上海的经济社会发展中扮演着重要的角色，本市
有相当数量的工农业产品、物资、建筑材料和城市生活垃圾通过内
河运输。但一个不容忽视的事实是，船舶、港口在承担运输任务的
同时，也对水域环境造成了直接的污染。

上海属于水网地区，河流密布，很多河流既是河道又是航
道，水体污染极易扩展，如果仅仅整治航道，基本上就是治标不
治本。因此，建议扩大水环境治理和保洁工作的覆盖面，河道整
治与航道整治须同步进行，双管齐下，以期达到更好的整治效
果。应当考虑制定相关的地方性法规，从源头控制对本市河道
的污染。

河道整治与航道整治同步进行
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钱翊樑

保护环境就是保护健康

! ! ! !民营经济已成为支撑和推动经济增长的重要力量，但由于民营企业
在其发展过程中存在的问题，制约了其持续稳定发展。建议切实解决民营
经济发展问题，进一步构建民营经济推进机制。应千方百计满足民营经济
发展的要素渴求，重点解决民营企业发展中的人才缺乏、用工成本上升和
创新能力不足等难题。实施民营经济人才工程，积极鼓励机关、科研单位、
大学和事业单位的人才进入民营企业工作，以多种方式支持大学生、研究
生进入民营经济领域创业；扎实构建民营经济的推进机制，突出建立完善
政府及其他社会组织对民营经济工作的领导协调机制、民营经济发展的
监测机制和民营经济推进工作考核激励机制等。

! ! ! ! !减负"#成为了这两天申城街

头巷尾热议的话题$有关部门表示#

将成立!减负"工作领导小组#建立

起跨部门统筹协调%协同推进的工

作机制$ 预计新学期开始后#上海

将有序推出一揽子系统性%针对性

的政策举措$ 然而#从过去的经验

来看#仅仅是减少学校的上课时间

和布置功课的数量# 是远远不够

的#这种减负并没有抓住问题的关

键$ 学生要!减负"#先要给家长!降

降压"$

上海市政协委员%普陀区洵阳

路小学校长朱乃楣表示#现在上海

有关减负的政策其实已经非常规范

了#不少学校也切实地按照规定来

做#相比之下#有些家长实在太焦虑

了#一旦通过微信群等途径#发现其

他孩子学得比自家孩子多#就会感

到吃亏了#于是就为孩子报了各种

培训班$而社会上的一些培训机构#

也看准了家长的这种心理#推出了

像奥数%四大杯等形形色色的课程#

其实许多都是这些机构自己吹嘘出

来的#和学校招生没有任何的关系$

为什么现在的家长会如此焦虑

呢& 朱乃楣认为#这主要还是与人

们的需求有关#!现在 !"后家长的

家庭条件明显比上一辈要好#他们

对于幸福的定义#也与过去不同#他

们接受过高等教育#对于知识改变

命运有着深刻的了解# 因而他们对

子女的期望就寄托在教育身上#甚

至有一些将教育投入看做是对孩子

的一种'投资($ "

在朱乃楣看来# 上海不缺家门

口的好学校# 但缺少对家长的正确

引导$现在不少的政策都是一刀切#

虽然把学校这边规范得已经 !滴水

不漏"#但或许会造成教育的其他环

节压力陡然上升# 其中家长的压力

更是直接影响到孩子$

现如今# 中小学都在下午四点

左右#甚至更早就放学了#放学后的

这段时间便需要家长来照顾及安

排# 无形中给家长在工作和照顾孩

子方面带来了压力$可见#虽然孩子

在学校的负担是降低了# 但实际上

并没有真正减轻$同时#随着社会竞

争压力的不断增大#为了!不让孩子

输在起跑线上"#家长对孩子教育要

求越来越高$

事实上#对于学生的减负#不仅

中国在关注# 亚洲许多国家也都在

关注$就拿我们的近邻日本来说#日

本的公立学校只是按部就班地依照

教学大纲完成教学任务# 并不刻意

追求升学率# 私立学校进行的就是

!应试教育"$ 无法进入私立学校的

学生# 只好在进入补习班和请家庭

教师方面付出额外费用$ 尽管补习

费用高# 但是日本大多数家长不会

吝惜$ 然而值得注意的是#在日本#

比起学习的能力# 家长也更重视其

他能力的培养# 让学生从心底里想

要学#给学生!想学"的力量#这无疑

是我们的家长需要学习的$

仅仅凭一个部门出台一系列政

策#就要达到为学生!减负"的目的#

是很难实现的$在朱乃楣看来#现在

的这种情况# 实际上是一个必然会

经历的过程#有关部门需要做的#就

是将过程的时间尽可能缩短$

学生的负担过重#归根结底#主

要根源在于竞争性的社会$ 如今的

社会处处都有竞争#时时有竞争#竞

争还会越来越激烈# 对许多家长来

说#都担心孩子今天学习上!减负"#

明天生活上的负担就会加重$

公共教育本身肩负着多重任

务$它不仅关系到学生的学习负担#

还关系到社会的长远发展$ 学生减

负#绝不仅仅是减轻书包重量%减少

作业数量$学生的教育#不仅包括学

校教育# 还包括家庭教育% 社会教

育#这三者互为支撑#缺一不可$ 我

们过去之所以一直出台 !减负"措

施#而实际减不了负#很重要的一个

原因就是我们只关注了学校教育#

而忽视了家庭教育和社会教育#而

后者不是教委的规定就能制约的#

更需要全社会的关注$

学生要“减负”，先给家长“降降压”
方 翔
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保护性开发二级旧里
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加快推进公共生态厕所建设
! ! ! !上海目前在厕所粪便污物处理模式上，还在使用老式落后的化粪池、
水冲、抽粪或纳入排污管道到郊区污物处理厂再处理，这种处理粪便污物
模式，与特大国际都市上海的发展和地位极不协调。上海要建成卓越的全
球城市，应加快推进公共生态厕所建设。
生态厕所（"#$!%$#&'%）是环保厕所中的一类，是不对环境造成污染，并

且能充分利用各种资源，强调污染物自净和资源循环利用概念和功能的
一类厕所。建议政府出台政策，扶持和鼓励发展公共生态厕所。在南京路、
豫园、外滩、机场等主要公共窗口场所，尽快采用生态厕所，并逐渐以点带
面、推广到全市各公共厕所。新建的宾馆、大型会议场所推广和鼓励采用
生态厕所；生态厕所技术可进一步推广到航空、航天、航海、陆运等行业，
使之成为环保利器。
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胡江波

进一步构建民营经济推进机制
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丁佐宏

!"

!"#$%新民眼
2017年1月17日星期二 本版责编

!

王 欣 见习编辑
!

黄佳琪 本版视觉
!

黄 娟

两会!声音

! ! ! !在二级旧里的改造中，尽管有很多的专家呼吁，要对成片二级旧里的
房屋进行甄别，并加以区别对待，但是由于拆除并新建建筑要比采取保护
性措施改造二级旧里更加便捷，所以就一拆了之，这不仅毁坏了上海这个
城市的建筑历史发展脉络，更中断了上海的海派市民文化传承。
建议市有关部门应当对本市十三五期间内计划改造的所有二级旧里

地区进行全面深入的调研和摸底，对于那些符合保护性改造条件的二级
旧里，及时采取措施，停止直接拆除新建的改造模式，转而采取保护性开
发措施，保护好二级旧里这张城市文化名片。

孙绍波 画


